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●責任編輯：張岳悅 ●版面設計：奇拿人 物B5

人稱「張姐」的張艾嘉是亞洲電影界中一位深具影響
力的人物，50多年的演藝生涯碩果纍纍，對香港也

有份特別的情感。2018年，她成為亞洲電影大獎最佳女主
角和終身成就獎得主，那時她便說：「香港有很多很可愛
的地方，我很想寫香港，拍香港。」於是，當此次紀錄片
主創成員在資料收集及策劃階段找到她時，她立刻向大家
分享了1998年啟德機場關閉之日，她也匯入人群用相機記
錄當下畫面的難忘記憶，「我非常願意讓更多人了解香港
的可愛之處。」

香港機場如同親善大使
「當我接到這個項目的時候，我是很興奮的，因為我在
香港住了40多年，對香港機場有一種特別的感情。藉拍攝
紀錄片我可以看
到機場內部的實
際運作情況，機
會實在太難得，
我當時毫不猶豫
就答應了！」她
表示自己經常外
出工作或旅行，
經過的國內外機
場不計其數，而
香港機場無論飲
食、購物體驗，
還是工作人員的
友善態度，都讓
她有種被無微不
至地照顧着的感覺。「機場如同香港的親善大使，遊客無
論是來到還是離開，都能在這裏留下美好回憶，所以我一
直都很想知道，為什麼香港機場可以做到這麼好？」
正是懷着這樣的興奮和期待，張艾嘉在機管局不同領域
專業人士的引領下攜相機走遍機場各處，記錄機場的當代
影像：她在停機坪體驗接機，再走進機場的中央控制中
心；為一件行李裝上GoPro相機，探秘一件行李從下飛機
到抵達旅客手中所經歷的旅程；換上運動鞋，加入客運大
樓值班經理的巡邏團隊；帶着對香港經濟繁榮的期許，走
進機場貨運的世界；與機管局可持續發展管理者和蠔礁項
目負責人會面，深入了解機管局如何在運作中踐行可持續
發展的理念；邀約機管局署理行政總裁張李佳蕙對談，展

望機場城市的未來藍圖……

「轉機」具有雙重含義
紀錄片以「轉機」為名，其實有着雙重含義。香港國際

機場載客運輸數量位居全球機場前列，是來往歐洲、美
洲、亞洲及大洋洲航班的轉機點，同時也是東亞及東南亞
國際客運及貨運的航空樞紐。「對很多人來說，香港機場
是一個很重要的去往另外一個目的地的中轉站，我對此也
感到十分驕傲。」而另一方面，張艾嘉堅信，2025是萬物
重生的一年，也是充滿轉機的一年。
從舊機場到主場館，啟德亦在今年迎來轉機。今年全面

啟用的啟德體育園已然成為香港的體育新地標，並作為第
十五屆全運會香港賽區的主會場，以全新身份吸引大眾目

光。張艾嘉猶記得當年自己從台灣
初來香港時，降落地正是舊啟德機
場，隨後她又恰好住在九龍城附
近，「那時飛機每天都從頭頂上飛
過，很多人覺得吵，而等機場搬遷
的時候，居民卻又覺得不捨。我還
認識一些機師，他們曾對我說降落
舊啟德機場是一項刺激的挑戰，因
為真的是從城市屋頂滑翔而落。」
她笑說，其實每次因應時代和環境
的改變都是一種「轉機」，很多故
事也從這裏開始。
張艾嘉與舊啟德機場的故事並沒

有因搬遷而完結，拍攝電影《心
動》時，她專程安排梁詠琪與金城

武在舊機場取景拍攝，「那時只剩下一面牆和一個空間，
我在那裏拍了一場戲，這也代表了我對舊機場的感情。」
機場搬遷後土地被剷平，跑道周邊區域
化身臨時高爾夫球場，熱衷於打高
球的她常常去那裏練習，「從那
時起，我便開始好奇啟德未來會
變成什麼樣子，經歷了很長一
段時間，終於塵埃落定變成
如今的樣貌。」正如她所
說，很多時候我們都要等待
一個合適的時機，等到一個
轉機，從此煥發新生。

蛇年春節剛過，廣東潮州「90後」藝術家許澤榮一邊忙着創作燒製
窯變瓷器，一邊馬不停蹄地開展調研，了解陶瓷工藝人才隊伍現狀，
醞釀提出有關傳統工藝傳承和發展的建議。許澤榮雖然年輕，卻已是
潮州知名陶藝家。作為全國人大代表，他日前接受中新社記者採訪，
分享履職心得，表達了他的新期盼。
潮州有着「中國瓷都」美譽，陶瓷工藝薪火不斷，千年相傳。「自
幼，我便沉浸於家鄉無處不在的陶瓷氛圍之中，大街小巷瀰漫的泥土
芬芳與窯火氣息將我牽引向陶瓷藝術世界。」許澤榮說。

在潮州市許澤榮窯變藝術
館，眾多造型獨特、色彩絢麗
的瓷器藝術品擺放在櫥櫃中。
練泥、素燒土坯、施釉、燒
窯、修底……一塊塊瓷土經許
澤榮的手，變幻出精美的窯變
瓷器。
2008年因北京奧運會與窯變
瓷結緣後，許澤榮回到了自己
的家鄉，創辦了這家藝術館。
在經歷了無數次攻關實驗失敗
後，他最終探索出的當代潮州
窯變陶瓷藝術，被譽為「釉與
火的結晶」，其窯變瓷器作品
有着「入窯一色，出窯萬彩」
的特點。
平常，該藝術館會舉辦各種
線下活動，邀請民眾特別是小

朋友、年輕人體驗捏泥巴、上瓷釉、燒瓷器。同時，許澤榮通過視頻
直播的方式，把窯變瓷器創作過程中的艱辛、樂趣分享出去。「以往
人們總覺得瓷器工藝很神秘，其實也是很好玩的。」許澤榮表示，通
過線上線下結合的傳播方式，可以在更多人心中種下優秀傳統文化的
種子。

望政策扶持培養工藝人才
許澤榮深知陶瓷手藝人成長的不易，也通過與其他工藝大師的交

流，了解到目前工藝美術人才培養存在多重困難。去年全國兩會期
間，他建議以多途徑培養非遺傳承人才為核心，推動非遺創造性轉化
與系統性保護；結合農村發展需要，以工藝美術為載體整合鄉村資
源，打造鄉村新型發展空間。相關建議得到有關部門的關注，為廣東
乃至全國非遺保護、鄉村振興提供了有益借鑒。
許澤榮持續關注陶瓷工藝傳承人才青黃不接這一老難題。「傳統手

工藝的傳承出現了斷層問題，而且比較嚴重。」在調研中，許澤榮發
現，江西景德鎮、湖南醴陵、福建德化、廣東潮州等地陶瓷工藝發展
勢頭良好，但存在的問題也比較凸顯，其中就包括傳統工藝人才培養
成本高企。「一名學生在學習技藝的過程中，要耗費很多材料、費用
和時間，最後還不一定能出師，這就成為傳統工藝傳承面臨的最大現
實問題。這需要大家來探討研究解決，國家再出一些政策扶持，讓年
輕人掌握傳統手藝。」他說。
今年全國兩會，許澤榮打算提出建議：從國家層面加強對傳統工藝
人才培養、載體建設、品牌培育、知識產權保護等方面的扶持鼓勵，
通過「科技化」「藝術化」「多元化」的創新路徑，讓傳統技藝在新
時代發揮更大的作用。同時，許澤榮還準備在廣州、深圳等城市，全
力打造集展示、交流、創作、交易等多功能於一體的瓷器藝術綜合平

台，為更多的藝術家提供更廣闊的展示舞台。
在創新傳播方式方面，許澤榮做了新嘗試。去年，他在小紅書、抖
音等網絡社交平台對窯變瓷器作品進行展銷，獲得巨大的流量，「線
上一年收到的傳播效果幾乎可以頂得上線下十年，這讓我們感到很意
外。」
近年來，許澤榮創作的多件窯變瓷器作品被作為禮品，贈予外國元
首。他希望創作出更多優秀作品，讓世界進一步認識當代中國藝術陶
瓷。「中國瓷器在古代就深受西方社會喜愛，相信今天我們能做得更
好。」許澤榮認為，要堅定中華文化「走出去」的自信，在作品中融
入更具中國特色的元素。他進一步舉例說，近期火爆「出圈」的動畫
電影《哪吒之魔童鬧海》就是把中國元素發揮到了極致，一步就爆
火，而且成功推向了海外。他期盼，中國瓷器界也能做出一兩款燃爆
全球的藝術作品。 ●中新社

潮州潮州「「9090後後」」陶藝家許澤榮陶藝家許澤榮：：盼瓷器藝術新品燃爆全球盼瓷器藝術新品燃爆全球
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《這就是轉機》紀實篇，以及由張藝上、秦奮主

演的短劇篇皆已於1月15日起在內地視頻平台優酷

「人文」頻道及YouTube「優酷紀實人文」頻道播出。早前機管

局特別舉辦線下播映會，會後張艾嘉、張李佳蕙及有份出鏡的機

場高級營運主任Phoenix以「香港Can Do——機場影像記憶」為

題展開交流，探討如何用影像留存香港記憶，並向世界傳播香港

的「Can Do」精神。

張艾嘉身兼演員、編劇、導演等多重身份，她憶述自己自50多

年前從事創作工作至今，始終保持孩童般的好奇心，「當你喜歡

一件事情時，你總會充滿好奇心和興奮感，很想知道它為什麼發

生，又是怎麼發生的？這裏面都是故事。我很感恩這次有機會可

以了解機場的運作方式和背後的故事，6集的內容其實遠遠不夠，

希望有機會還可以拍Part 2。」她笑稱，與機場工作人員的對話是

一個愉快的過程，令她留下了深刻的印象，「拍完之後我又去過

機場幾次，每次都想會不會再見到Phoenix或者其他人？機場現在

給我的感覺是不太一樣的。」

張李佳蕙於1992年加盟香港機場管理局，至今已逾30年，她形

容機場如同一座城市，她目睹這座「城市」從零開始發展至今，

其間機遇與挑戰並存，「我們拍這部紀錄片原本是想讓更多人了

解機場幕後的工作，從成片來看，不僅展現了我們的工作，也體

現了同事們的價值觀，也是『Can Do』精神。大家齊心協力使機

場成為香港發展的重要引擎，也是世界了解香港的窗口。」機管

局早前舉辦大型活動介紹機場城市發展藍圖的全新品牌「SKY-

TOPIA」，該項目將匯聚商業活動、流行文化、藝術交易及娛樂

消閒於一身。張李佳蕙直言：「這個項目從基建工作、籌資到招

商等工作都充滿挑戰，但沒有任何一個同事埋怨，大家都想盡辦

法向前走，這正代表着香港人的特質。」

在香港土生土長的Phoenix視機場為自己的第二個家，她更在片

中稱要在這裏「做到退休」，此中熱愛可見一斑。她表示，自己

成年後第一份工作便是在機場，「我和同事們都在機場這個社區

中共同成長，長期保持正能量，不怕面對任何困難，因為每一次

的挑戰都是成

長的契機。」

香港國際機場對於港人和全世界旅客而言香港國際機場對於港人和全世界旅客而言

都不會陌生都不會陌生。。這座連接全球約這座連接全球約220220個航點個航點，，

年接待超過年接待超過77,,000000萬旅客的國際航空樞紐萬旅客的國際航空樞紐，，

內部如何運作內部如何運作？？不同崗位的人員每日又做着不同崗位的人員每日又做着

怎樣的工作怎樣的工作？？知名演員知名演員、、導演導演、、編劇張艾嘉編劇張艾嘉

日前受機場管理局之邀進入機場日前受機場管理局之邀進入機場「「禁區禁區」，」，

在在66集紀錄片集紀錄片《《這就是轉機這就是轉機》》紀實篇中紀實篇中，，以以

真實視角為觀眾揭開機場背後的神秘面紗真實視角為觀眾揭開機場背後的神秘面紗，，

也與眾多可愛的工作人員展開關於旅行也與眾多可愛的工作人員展開關於旅行、、工工

作和日常生活的真實而有趣的討論作和日常生活的真實而有趣的討論。。

●●文文、、攝攝：：香港文匯報記者香港文匯報記者 張岳悅張岳悅

向世界傳播香港的
「Can Do」精神

特稿

●Phoenix為張艾嘉介紹客運大樓巡邏團隊的工作內容。 視頻截圖

●張艾嘉與機管局飛行區經理Stephen在停機坪觀察飛機。
視頻截圖

●張艾嘉與總製片人程十卉共談拍攝過程中的難忘點滴。
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●●張艾嘉與張李佳蕙共同展望機場城市的未來藍圖張艾嘉與張李佳蕙共同展望機場城市的未來藍圖。。視頻截圖視頻截圖

●●張艾嘉對深入香港國際機場內部拍攝的細節記憶猶新張艾嘉對深入香港國際機場內部拍攝的細節記憶猶新，，亦難忘關於舊亦難忘關於舊啟啟德機場的趣事德機場的趣事。。


